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本报讯（记者 闫 静）大年
初五，利海集团全国四城——
广州、南宁、长沙、郑州新春热
闹开市，实现了牛年开门红。

春节期间，从化·托斯卡
纳、南湖·托斯卡纳、君林天下、
利海南宁·亚洲国际、郑州·托
斯卡纳和长沙·米兰春天推出
各种优惠回馈客户。2008年利

海一路冲锋，较 2007 年销售收
入增长15%，销售面积增长超过
六成，销售套数增长近三倍。

利 海“ 营 造 中 国 绿 色 地
产”的企业宗旨及良好的品牌
形象，得到了全国广大消费
者、同行及相关主管部门的肯
定和支持。利海集团全国各
地品牌认知度较 2007 年提升

近 4 倍。2009 年，利海集团将
继续秉承“营造中国绿色地
产”的企业宗旨；以绿色地产
为基础，在“绿色环境、绿色建
筑、绿色系统、绿色人文”四大
纬度上勇于革新，将绿色地产
的内涵再次升华，让每一位业
主真正体验到美好的绿色人
居生活。

疑问一：房价降了？
房价降还是没降，始终是人们争论的话题。
为了揭开谜底，近日，记者采访了我市大部分楼

盘及前来看房者。
2月 8日上午，在位于北环路与新柳路交叉口的

一楼盘销售中心，记者以购房者的身份咨询了一套16
楼价格为 4650元/平方米的房，销售人员小程细致地
介绍了该楼盘的情况，强烈地向记者推荐该楼盘：“这
是高层又是现房，而且价格这么便宜，到哪儿都难
找。”

“这叫便宜吗？”听到记者的反问，小程忙解释：
“这已经降了不少了，在去年年初这样的房子都卖到
5008元每平方米了，由于市场不乐观，这段房子普遍
降价，现在买是个好机会。”

“现在买，万一你们再降价我不是亏了？再说你
们的价格也不合理。”见记者始终没有松口，他很快转
换话题：“如果你真的想要，我还可以向领导申请优惠
的。”

房价的确降了。
从2009年郑房指数分析显示，1月份全市商品房

销售 3998套，较上月下降了 50.34%，较去年同期下降
了 11.41%。商品房销售均价为 4264元/平方米，较上
月下降了 6.76%。二手房共成交 1108套，较上月下降
了24.78%。

疑问二：双方在博弈？
从采访以及市场的观察来看，购房者、开发商双

方的博弈依然存在，打破僵局即是迎来和谐之日？
在这场博弈中，如果对阵双方都能在考虑时局、

对方的基础上，也认真考虑一下自己的真实需求，则
情况大不相同。

市民尹先生说：“当前双方僵持依然存在，只要双
方各退一步就会海阔天空。”

股市里如果大多数都认为顶是 8000 点，那么永
远也到不了8000点，到7000多点都会纷纷逃顶；如果
大多数认为底是1000点，那么永远也跌不到1000点，
到1000多点时都会纷纷进入。

尹先生分析房价也如此，如果大多数人认为郑州
的房价每平方米 3000元比较合理，那么大概每平方
米 3500元左右都会纷纷行动了，所以永远也降不到
每平方米3000元，某种程度上这是一种心理博弈。

而有关专家则认为，郑州房价持续平稳或稳中有
降都是正常的，目前，博弈中的关键因素是开发商的
资金实力，目前的博弈需要一定时间的磨合，开发商
的心理价位和购房者的心理价位需要相对吻合，这样
方能破局，如果购房者希望开发商割肉售房，结果只
能导致两败俱伤。

疑问三：未来还会降吗？
未来还会降吗？降多少？采访中多数人表示迷

茫。
2月 9日下午，在位于航海路和未来大道交叉口

的某楼盘销售处，记者采访了销售人员小张，她说：
“如果接下来市场形势不好，当然要降价，但是幅度不
会太大，也不会降到老百姓所说的3000元/平方米，要
看具体楼盘而定了。”

有些价格虚高的楼盘可能降价会多点，而价格适
中的楼盘大多表示不会降价。

从去年年底到如今，开发商为了销售存量房，想
尽了各种办法，但是优惠再多，相比总房价，还是很有
限，所以这些优惠措施能否真正拉动购买力，还需要
时间来验证。不过，市场法则告诉我们，当供远远大
于求的时候，价格天平肯定是会往降价方向而不是往

涨价方向偏离的。
这是一个最基本的事实判断。毫无疑问，如果房

价过高，就必定要回调。

疑问四：该出手了？
2009年该不该买房？对于这个话题，无疑是购房

者心里的一块心病。
“牛年开局，房价普降已成定局，如今只不过下降

了20%，应该还有很大程度的下调空间。”市民孟凡表
示。

采访中多数刚性需求者表示会买，而二次购房者
还想再等等，炒房、投资者却表示看情形而定。

专家建议，一些楼盘本身品质还不错，定价相对
比较合理，如果在继续降低价格后，剩下的价格空间
可能就不大了。当然，一些定价过高的楼盘，则可能
还有继续降价的空间。因此，购房者需根据自己的实
际情况做出决定。

当然，市场往往充满变数。不过，市场变化也往
往具有规律性。2009年，购房者该不该买房？有必要
找准几个市场变化观察点。元宵节前后，3月份两会
前后，年中 7月份前后，以及 10~11月份，将是四个观
测房地产市场变化及未来走势的主要时间点。

具体分析，如今市场低迷，消费者观望，一些开发
商可能利用元宵节降价促销，刺激成交，回笼资金。
两会前后，市场会因对两会内容、政府政策产生预期
而释放舆论，影响到市场表现。两会后，由于相关内
容已经明晰，市场可能会做出调整。7月份，不但可看
出全球经济是否开始复苏的端倪，更由于大家高度关
注的半年度房地产数据、宏观经济数据将悉数出炉，
甚至可能引起相关政策改变或新的政策出台。这些
都会影响到市场预期，影响到房地产舆论，引起市场
变化。

郑州未来之路郑州未来之路
本栏主笔 马晓鹏马晓鹏

曾经被《纽约时报》记者纪思道的“从开封到纽约——
辉煌如过眼烟云”报道刺痛的心，将在郑州发展中得到舒缓
和平静。

媒体报道，今后我省将以“郑汴新区”为增长极，把“大
郑东新区”作为全省经济发展的“一号工程”。郑州将迎来
历史上最好的发展机遇，面临最大的拓展空间。

最近又读了一遍托马斯·科斯纳写的《资本之城》，觉得
颇有感触，这本书用通俗的语言讲述了纽约这个城市的成长
历史，与郑州近50年的发展历史对比起来看，颇有些启示。

十九世纪末二十世纪初的时候，纽约还是一个人口只有5
万人的小型海港城市，经过近50年的发展，纽约取代了费城、波
士顿成为美国国际贸易中最重要的城市，并在二十世纪后期逐
步取代英国成为世界金融中心，是什么成就了这一点呢？

我个人觉得，制度的解放，文化的解放使得个人能够充
分地发挥其创造财富的能力，是其主要原因；纽约从一个穷
苦的海滨小镇成长为一个国际性都市的同时，大量的纽约
商人从一穷二白成为百万富翁，新的制度为人们创造财富
提供了极大的自由。

而纽约之所以能超过费城和波士顿，很大原因是费城
和波士顿守旧的文化制约了其发展，我想英国七八十年代
的衰落，日本九十年代衰落很大原因也是这方面的因素。

能够发挥个人才能的好的制度和文化是经济发展的根
本，我相信每个人都有追求幸福、追求自由、追求财富的愿
望，当然不仅仅包括物质财富，要给他们宽松的环境，发挥其
才能，自然资源、人口等都不是制约经济发展的主要因素。

当然如果良好的制度结合丰富的自然资源、人口红利，
更是可以如虎添翼。郑州恰好这两方面都具备了。

1839年出版的《建筑评论》封面标题非常著名：我们伟
大的梦想总赶不上它实现的速度。

郑州作为一个城市的发展速度并不低于纽约，与这个
城市一同成长，与这个城市最好的企业一同成长，我个人觉
得是长期投资的思路之一。

当郑州成为GDP3000亿俱乐部成员的时候，这个城市
的爆发力将会展现。

百年前的美国与现在的中国何其相似，历史在不断地
重复，好的企业是相似的，城市的繁荣也是相似的。

马克·吐温曾说过：（纽约的）每一个人似乎都有一种紧
迫感，仿佛他们必须在一辈子的时间里完成两辈子的事，所
以他们冲啊，冲啊，冲啊，根本没有时间同别人交往，根本没
有时间恣意浪费在同金钱、责任、生意无关的事情上。

这样的紧迫感成就了纽约，这样的紧迫感现在也来到
了郑州。

牛年楼市四问
本报记者 黄晓娟

利海四城六盘成交开门红


